

# EL ECO GUIXOLENSE

Periódico literario y de intereses generales.



### PRECIOS DE SUSCRICION.

En S. Felu de Guixols, trimestre, 6 rs.  
Provincias, trimestre, 8 rs.  
Extranjero, trimestre, 14 rs.  
Ultramar, trimestre, 1 peso en oro.  
Continente americano, 1 y medio pesos oro.  
Números sueltos, 6 cuartos.

### REDACCION Y ADMINISTRACION:

Calle Santo Domingo, 15, bajos.

Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

El pago será adelantado.—No se devuelven originales.

Se anunciará gratis toda obra que se reciba. Asimismo emitirá juicio la Redaccion si lo cree conveniente.

### AVISO.

Suplicamos á todos los corresponsales y suscritores de fuera que estén en descubierto con la administracion de este periódico, se sirvan verificar el pago cuanto antes, si no quieren dejar de recibirlo.

### LA RABIA.

(Conclusion.)

Dura el periodo de incubacion de cuatro á siete semanas ordinariamente. Se ha dicho que en algunos casos se desarrolló la rabia tres dias despues de la inoculacion, y tambien que en otros la incubacion fué de muchos meses y hasta de años; sin embargo, merecen confirmacion por otros hechos estas anormales duraciones, pudiendo hoy únicamente admitirse que la menor duracion del periodo de incubacion es de quince á treinta dias, y que la duracion más larga sólo alcanza de ocho meses á un año. En el caso observado en nuestra ciudad la semana pasada parece que duró el periodo de incubacion unos cincuenta dias. Las variedades de la incubacion dependen de la disposicion individual, observándose que en los niños es mas corto este periodo, pudiendo tambien acortar su duracion las emociones morales y sobre todo el temor de sufrir la enfermedad.

No nos permite la índole de este periódico hacer la descripcion de los síntomas que presenta la rabia en el

hombre. Baste saber que es rapidísimo el curso de la enfermedad, alcanzando raras veces una duracion mayor de cuatro á cinco dias. La terminacion por la muerte es un hecho fatal; no registra la ciencia caso ninguno de curacion, á pesar de los innumerables medios terapéuticos que se han puesto en uso; ello indica, por lo tanto, la grandísima importancia que tiene el tratamiento preventivo.

Dos extremos abraza el tratamiento preventivo de la rabia. Conviene en primer término disminuir todo lo posible las probabilidades del contagio; importa despues destruir el virus rábico en el punto en que haya sido depositado.

Ordinariamente se propaga la rabia al hombre por el intermedio de los perros: pues debemos impedir que esto suceda. Todos los perros debieran estar inscritos en un registro especial, y debiera llevar cada uno de ellos un collar donde constara el nombre de su dueño ó el número de registro; sólo así seria posible exigir la responsabilidad á quien con su descuido hubiera hecho posible alguna desgracia. Los perros vagamundos, que en tan gran número pasean las calles de nuestras poblaciones, debieran ser recogidos y muertos despues, si nadie se presentara á reclamarlos. Inútil es decir que todos los perros mordidos por otros debieran ser secuestrados y vigilados en la expectativa de que pudieran hacerse rabiosos, y que las autoridades tienen el deber de procurar el exterminio de todos los que sufran la enfermedad. Además, teniendo en cuenta que los perros rabiosos no son únicamente peligrosos en el período álgido de su enfermedad, cuando han perdido la razon,

sino que lo son tambien al principio de la enfermedad, cuando conservan todos los sentimientos afectuosos en toda su fuerza, pues ya entonces es virulenta su baba, las autoridades debieran pasar á los vecinos una cartilla de instruccion en que se indicaran los primeros síntomas de la rabia, al objeto de prevenir todo peligro. Nada decimos del empleo del bozal, porque no creemos que tenga ninguna importancia, y mas teniendo en cuenta que aquel suele emplearse únicamente en la época de los calores, siendo así que la rabia puede padecerse en todas las épocas del año.

¿Qué importa hacer en los casos de mordeduras producidas por animales rabiosos? Sabemos que el virus, una vez depositado en la herida, es llevado al torrente general de la circulacion, llegando con la sangre á todos los puntos del cuerpo, por las vias de absorcion. Pues impidamos que el virus siga esta marcha, que pueda ser absorbido. Si la mordedura reside en las extremidades, se empieza por aplicar una ligadura apretada por encima del punto herido, para dificultar la circulacion; luego se limpia bien la herida por medio del agua, agrandándola si es necesario, y regularizándola si presenta aufractuosidades, para que el virus no quede en punto alguno. Conviene despues destruir el virus en el punto mismo en que ha sido depositado, lo que se consigue por medio de la cauterizacion. Pueden emplearse distintos cáusticos, como el hierro candente, el ácido sulfúrico concentrado, el nitrado ácido mercurio, la potasa cáustica, la pasta de Viena, la manteca de antimonio, etc, etc, siendo el mejor de todos el hierro candente, porque obra con más segu-

ridad y más profundamente que todos los demás; de todos modos, sea cual fuere el cáustico empleado, lo que conviene es que la cauterizacion sea profunda y completa.

Si fueran muy numerosas las mordeduras y ocuparan uno ó más dedos, las manos ó los piés, lo mejor y más seguro seria la amputacion de estas partes, porque vale más privar al herido de una porcion de miembro que esponerle á la muerte dejando alguna de las heridas sin cauterizar.

Sólo así, con todos estos medios podrá esperarse un buen resultado; sólo así podrá esperarse que disminuya el número de estos accidentes desgraciados, que tan profundamente afectan á todo el mundo por el aspecto horrible de la enfermedad. Y no se piense en las aplicaciones de ciertas piedras milagrosas que no tienen ninguna virtud, pero que tienen el triste privilegio de no impedir el desarrollo de la rabia, pues que el virus habrá podido entrar á pesar de ellas á su placer y antojo en el organismo.

De «El Ampurdanés».

### BREVES APUNTES

ACERCA CRISTÓBAL COLON Y SU DESCUBRIMIENTO DE LA AMÉRICA.

(Conclusion.)

La poderosa mano de Colon habia, pues, desgarrado el velo que cubria aquellos al parecer indescifrables misterios del grande Océano, arrancando de su seno un mundo solo por él adivinado.

Allí estaba aquella tierra de bendicion, cuyo descubrimiento reportaba á España un imperio poderoso que iba á hacerla la mas grande de las naciones.



No es necesario esforzar la imaginación para comprender el interesante cuadro que formaban los descubridores del Nuevo Mundo, al poseer la isla á la cual el nauta genovés dió el nombre de San Salvador. Colon despues de arrodillarse y besar la tan deseada tierra, se levanta empuñando con robusta mano el morado estandarte de Castilla, agüero faustísimo para aquellos países si mil pasiones despues abusando de lo mas sagrado no hubiesen enseguida acometido con la mas horrorosa barbarie aquellas fértiles provincias. No obstante, el sábio y prudente Colon no se apartó nunca de sus deberes, ni la generosidad de su corazón se opuso á la grandeza de su alma.

Habian transcurrido nueve meses desde su salida de España, cuando volvió á ella con señales muy seguras y prendas muy ricas en prueba del éxito feliz de su empresa.

Grande fué la admiración que causó á su regreso, pues hacia mucho tiempo se creia que los espedicionarios habian perecido. Desde entonces el nombre del inmortal navegante corrió de boca en boca pronunciado con elogio, arrepintiéndose de su incredulidad todos aquellos á quienes antes habia pedido amparo.

Colon segun lo establecido por los Reyes Católicos fué nombrado Almirante y Virey de las Indias occidentales, llamadas así las tierras por él descubiertas.

Dióse nuevamente á la vela poco tiempo despues de su regreso á la península con el deseo quizás de perpetuar sus conquistas, estableciendo colonias al igual de los antiguos.

El asombro igualaba al terror de los indígenas que miraban á los extranjeros como seres sobrenaturales. Colon los contemplaba con peculiar cariño y proponíase tratarlos como á hijos suyos, sin adivinar que al arribar á sus playas hombres perversos debían cebarse en aquellos pobres y humildes indios que miraban al sábio genovés como á un Dios benéfico, al que solo rehusaban de obedecer sus indóciles subalternos interesados en escuchar la voz de la avaricia y del libertinaje.

Luego que hubo descubierto la Jamaica se le insurreccionaron sus tropas y los naturales del país peleaban con mas ardor, lo que logró remediar á costa de no pocos sacrificios. Pero, ¿de qué le sirvió todo esto? La calumnia y la envidia le obligaron á volver á España. Sin embargo, apesar de que la virtud salió triunfante, se promovieron nuevas intrigas las que le obligaron á salir solo por la tercera vez para aquellas lejanas regiones en el año 1498.

Llegó pues al continente; subió el río Orinoco y mientras que por un lado se insubordinaban sus tropas, por otro los indígenas se le sujetaban atraídos por la confianza que los héroes saben grangearse.

No se espondrá aquí la cruel barbarie y atrocidad de sus enemigos que lograron fuese reemplazado por Don Francisco de Bobadilla, quien sin exámen ni fórmula alguna de proceso lo mandó á España cargado de cadenas.

¡Causa indignación recordar hecho tan injusto! ¡Hé aquí el premio que recibia aquel marino ilustre y venerable anciano, en cambio de los inmensos servicios consagrados al bien de sus semejantes!

Empero se le reconoce su inocencia y recobra sus derechos. Sale Colon por la cuarta vez en 1502; pero

la envidia y la ingratitud no dejan de perseguirle.

Las atrocidades que se cometian en los naturales del país irritaron á estos de tal modo, que dejaron de llevar víveres á Colon y á los que con él habian quedado. Sin provisiones y rodeado por los faceiosos de la Jamaica, sale del apuro sirviéndose de sus conocimientos astronómicos. Amenaza desastres y predice que la luna les negará su luz si se le rehusan los medios de atender á su sustento.

Hé aquí el eclipse, por lo que asustados los indios caen á sus piés y se sujetan á sus órdenes.

Algunos meses despues, pobre y abatido, vuelve Colon á España presentándose en la Corte para reivindicar sus honores; pero la reina Isabel ya no existe y el ingrato Fernando ni siquiera se dignó hacerle justicia.

Aquel anciano encanecido en su servicio era ya una inteligencia que se extinguía, un astro que se apagaba. Ya no volveria á embarcarse, sus dias estaban contados, muy pronto no quedaria mas que su nombre; pero éste debia llenar el mundo con su fama.

Sus habituales achaques, las injusticias de que fué victima y las amarguras que sufrió, aceleraron su muerte, acaecida en Valladolid el 20 de Mayo de 1506. Antes de exhalar su postrer suspiro dispuso que las cadenas con que lo ataron para enviarlo á España, las cuales habia siempre conservado, fuesen enterradas con su cuerpo para eterna memoria de la recompensa que habia recibido de quien reconocia de él la conquista del Nuevo Mundo.

El *visionario* y el *loco* como le llamaban sus contemporáneos, apesar de ser uno de los sabios mas dignos de admiración y respeto, al igual de los que han contribuido á aumentar las glorias de nuestra patria, murió tan pobre como Cervantes y Quevedo. Si la mas negra ingratitud amargó los últimos dias de su gloriosa vida, en cambio la posteridad ha inmortalizado su nombre grabándole en mármoles y bronce por sus apreciables virtudes é infinitos sacrificios destinados á desvanecer las profundas nieblas que hasta aquella época permaneció envuelta la jóven América.

Vicente Boada.

Calonge.

### Comunicaciones.

Barcelona 18 Mayo de 1882.

Sr. Director: No han producido gran sensación entre nosotros las noticias relativas al levantamiento de alguna partida en Cataluña, pues desposeida por completo tal idea de fundamento, y asegurado el orden público en toda esta region, el hecho no puede convenir mas que á ciertas personas amantes del malesor general, y afanosas de poner en práctica á la menor ocasion que se les presenta, aquello de

«A río revuelto ganancia de pescadores.»

He tenido el gusto de estrechar la mano á mis amigos de esa los se-

ñores Puig Calzada, Rovira y Vidal.

Todo el interés de la semana se lo ha llevado el teatro.

En el Liceo se ha puesto el «Amleto» con todo lujo, para bien de los amantes del arte que han tenido nueva ocasion de aplaudir y otorgar un triunfo en todo regla, á la incomparable Josefina Vitali, artista que desgraciadamente en breve veremos partir con dolor de nuestra alma.

Wagner ha aparecido en Barcelona presentándose en el teatro Principal remolcado por el gran maestro Goula, que en esta ocasion, como en otras muchas, ha dado pruebas de su talento, de su actividad y de su genio de director.

Durante la representación de «Lohengrin» el público le ha aclamado incesantemente.

Bien ha recibido la nueva y preciosa música, la inteligente Barcelona. No ha dejado pasar nada notable sin aplaudirlo, en ciertos momentos ha llegado al delirio el entusiasmo.

La Pasqua, Barbaccini, Rondil, cumplieron á la perfección su cometido, pero los honores todos de la fiesta corresponden enteramente á la Vitali.

«Elsa de Brabante» es; interpretada por ella, la figura mas espiritual, mas divina que pueda darse. Los favores que á manos llenas ha prodigado en ella la naturaleza, dotándola de belleza tanta; el arte original é inspirado; aquella voz sin igual; aquel talento que sorprende; todo en una palabra, lo ha puesto á su servicio, para colocar un nuevo y riquísimo florón, en la preciosa y envidiable corona de sus triunfos de artista.

De V. A. A.

El Corresponsal.

#### A MI HIJA.

La rosa Dios creó, y el jazmin breve  
Y el puro lirio blanco como nieve;  
Pero el dia que tú dejaste el cielo  
La mas hermosa flor brotó en el suelo.

Dios en tus labios, la infantil sonrisa  
Puso, con los perfumes de la brisa,  
Y en tu rostro estampó las dos estrellas  
Mas puras de la noche, y las mas bellas.

JOSEFINA VITALI.

#### A LA AUTORA

de la anterior bellísima poesía.

En tu poesía suave  
Revélese el amor  
Que siente amante el ave  
Por la tímida flor;

Tú: el ave trinadora  
De rápido volar,  
Que á todos enamora  
Con su febril cantar;

Tu hija la flor bella  
De vívido color,

Pura y terrena estrella  
Que exhala leve olor.

Así en vuestra existencia  
Trocais con efusion  
La perfumada esencia  
Por la gentil canción.

Si en tus brazos la tomas  
Elévase enredor  
De trinos y de aromas  
Conjunto seductor.

¡Leve capullo tierno,  
Feliz tu condicion!  
¡No temas el invierno  
Cabe aquel corazón!

Hermosa ave parlara,  
Canta con dulce amor,  
En plena primavera  
Teniendo aquella flor!

FEDERICO RAHOLA.

13 Mayo 1882.

### SUCESOS.

Una de las cosas que debe merecer especial atención por parte de la autoridad, es la que se refiere á la salubridad pública. Esta no puede existir si por quien corresponde no se toman medidas eficaces para que desaparezcan del centro de la población esos focos inmundos cuyas nocivas emanaciones molestan considerablemente al vecindario y transeuntes.

No en vano sería, ya que de este asunto tratamos, y teniendo en cuenta que nos vamos acercando á la estación calurosa, que por V., Sr. Alcalde, se dieren las oportunas órdenes mandando barrer y regar las calles dos veces al dia, con lo que entendemos no se haria mas que poner en práctica una medida prevista y bien preceptuada en la pública higiene.

Mucho confiamos en ello.

Siempre que en algun pueblo inmediato al nuestro, se celebra alguna fiesta, notamos por estas calles una animación y movimiento desusados, señal inequívoca de que se prepara la cesta para acudir al punto en que tiene lugar la romería. Estas sucedense varias veces durante el año, y no por eso deja de abundar en todas ellas el buen humor y la alegría.

El lunes pasado con motivo de ser la festividad de San Isidro acudió una multitud de gente al Castillo de Aro y Santa Cristina, en cuyos respectivos pueblos hubo, por la mañana, solemnes oficios divinos y por la tarde sardanas en sus plazas públicas, reinando la mas franca expansión entre aquellos laboriosos campesinos.

No sabemos de fijo, así debemos decirlo, en que estación del año nos encontramos: el tiempo, veleidoso y antojadizo como el pensamiento de coqueta exagerada, unas veces llora enviándonos benéfica lluvia; otras sonríe dejándonos ver un cielo claro y azul; y á veces se mantiene melancólico y malhumorado, haciéndonos sentir un remusquillo bastante frío. Por eso no dejaremos de aplicar con empeño aquel refrán de antaño que dice:



«Hasta cuarenta de Mayo no te quites el sayo.»

San Feliu ha adelantado mucho desde algun tiempo á esta parte en cuestion de ornato público, puesto que han sido muchas las casas que han sido edificadas y no pocas las que han sufrido buenas innovaciones, notándose en todas ellas ese gusto refinado que tanto abunda en las grandes capitales, donde puede echarse mano de todos los elementos. Y si el buen gusto en la construcción de edificios añadimos la elegancia que impera en muchos de nuestros establecimientos, bien podemos decir que ambos corren parejas.

Y en efecto: á los varios establecimientos de esta localidad que reúnen las condiciones de lujo, buen gusto y variedad en la venta de los artículos á que cada uno respectivamente se dedica, hay que contar otros nuevos que cada día abren sus puertas al público. Entre estos debemos hacer mención del que recientemente ha aparecido en la calle Estrecha del Centro, propiedad de Don Juan Esteva y que pertenece al ramo de alfilería y venta al por mayor de toda clase de máquinas para coser.

Felicitemos al Sr. Esteva por haberse presentado al público un establecimiento, único en esta villa, el cual puede competir, sin disputa alguna, con los mejores de la provincia.

Sucédese con mucha frecuencia que á altas horas de la noche varios jóvenes de la localidad se dedican, al parecer con mucho esmero, en echar el grito al cielo al cantar ciertas canciones que ni por su moral podemos aceptar y ni menos aun por la infernal gritería que producen interrumpiendo el sueño del pacífico vecindario.

Lo recomendamos al Sr. Alcalde, para que éste á la vez se sirva hacer otro tanto con nuestros beneméritos sereneros.

Hemos recibido el número 151 del «Semanao Familiar Pintoresco», que publica D. Salvador Manero, de Barcelona, y el cual observamos con placer mayor número de grabados, que unidos á un texto ameno é interesante, hacen que verdaderamente sea esta publicación única en su género y de verdadero recreo é instrucción para las familias.

Dicho número publica el anuncio de que para el nuevo tomo, próximo inaugurarse, prepara su editor importantes mejoras para corresponder al creciente favor que el público dispensa á tan notable publicación, cuyo precio de un real cada número se pone al alcance de todas las fortunas.

Como el referido editor remite un número gratis á todo el que lo solicita, creemos que nuestros lectores harán bien en querer conocer por sí mismos una publicación que realmente merece el apoyo de todas las personas amantes de los libros útiles.

D.<sup>a</sup> Josefa Buxó y Xullastras falleció en Barcelona el día 18 del corriente. Dios habrá acogido en su seno á la mujer toda ternura y amor hacia los pobres. Dignísima presidenta de la sociedad de señoras, bajo la advocación de S. Vicente de Paul,

era el paño de lágrimas, que tan caritativas asociadas habian depositado en sus manos, para que, á todas horas, á cada momento, enjugara una lágrima del que pobre y vergonzante no puede cubrir las mas apremiantes necesidades de la familia. No podemos, no debemos decir cuanto bueno se sabe de su larga vida de caridad, porque las virtudes del amor, no deben recibir su galardón en el lauro y halago que dá el mundo: allá en las regiones de lo inmaterial, en el seno de los justos, recibirá multiplicada recompensa de la buena y abundante semilla que ha derramado.

Reciban los hijos y parientes de la Sra. Buxó una prueba de afecto á su buena madre y no consideren tan triste caso, como irreparable pérdida, ya que goza en estos momentos de la felicidad eterna.

Una lágrima á su memoria y una oración á su alma.

Hace algun tiempo, cuando cundió la noticia de que en casi todo el Ampurdan habia aparecido esa terrible plaga que conocemos con el funesto nombre de la filoxera, levantamos nuestra humilde voz haciendo patente los muchos perjuicios que causara en aquella region el voraz insecto si inmediatamente no se tomaban oportunas medidas.

Hoy debemos decir otro tanto, ya que por conducto de nuestro activo corresponsal de Calonge nos consta que en el término de aquella población se ha descubierto la funesta plaga filoxérica, vista y examinada en uno de los viñedos de D. Agustín Valuaña del barrio de San Antonio, como tambien en otro de D. Vicente Boada, sin contar las copas sospechosas de otras propiedades, en las que se presume que existe tan terrible hemiptero.

Se ha dicho con alguna insistencia en determinados círculos donde figuran en primera línea la juventud guixolense, que se tratará de organizar para el próximo verano unos conciertos á coro y orquesta en el paseo del Mar los jueves de cada semana por la noche, al objeto de que la concurrencia que allí acude pase ratos de verdadero solaz.

Si bien tal noticia no aseguramos por no constarnos de una manera palmaria, no obstante deseáramos que esos dichos se volvieran hechos, pues, aun recordamos con placer el tiempo en que aquellos conciertos se verificaban, y el sinnúmero de familias que formando corro se situaban en nuestros paseos presentando un conjunto que bien pudiéramos decir solo se ven en las grandes capitales.

Al menos, para salir de esa monotonía que se experimenta con el vaiven del eterno pasear, debería hacerse.

Nos gustan las novedades, francamente.

Varias personas, ó por mejor decir, muchas personas aficionadas al teatro y admiradoras del Sr. Valero, desean vivamente que este aplaudido artista prolongue su permanencia en San Feliu siquiera por cuatro ó seis representaciones más, poniendo en escena algunas obras festivas en cuyo género su talento se distingue

tanto como en el dramático.

Al hacernos intérpretes de esta manifestación del público, nos adherimos á ella con toda sinceridad. Y esperamos de la galantería del señor Valero que accederá gustoso á complacernos.

El jueves próximo se representará la gran comedia de Ayala «El tanto por ciento» y el domingo y lunes inmediatos «Oros, copas, espadas y bastos» de Larra, y «Una ausencia» del malogrado Ventura de la Vega: con cuyas producciones dará fin la temporada.

Como dejamos dicho, mucho celebraremos que se difiera dándonos á admirar comedias del insigne Don Joaquin Estébanez y del gracioso y popular Olona.

Hemos visto con gusto repartir por los agentes de la autoridad los extractos de los presupuestos de 1880 á 1881, en los cuales quedan especificados los ingresos y desembolsos ocurridos durante aquel año económico.

Los amantes de Terpsícore están ahora de enhorabuena, pues, en los años anteriores y en la presente temporada no habia mas que el salon de la Carretera abierto para los bailes de tarde en los días festivos, mientras este año se ha abierto el salon de Lloveras á un precio sumamente módico.

De modo que hay para todos los gustos y para todos los bolsillos.

En uno de nuestros números anteriores escitábamos á nuestro Sr. Alcalde para que mandase repartir bolas de estrignina á los perros vagabundos.

Una vez verificado, ya no nos resta sino decir que tal medida es tan útil como previsora.

IMPRESIONES TEATRALES.

No sé como empezar esta revista. Exitos como los alcanzados en la presente semana es cosa rara en los anales de nuestro teatro local: abruman no solamente al que los produce, si que tambien á quien los intenta describir.

La representación de «El gran galeoto» era esperada con febril impaciencia; y con no menos ansias aguardábase la de «O locura ó santidad»: poemas cuyo indiscutible mérito literario justifica bastante el nombre solo de su autor, Echegaray: la enciclopedia de talentos, como no falta quien así le apellida.

Los que hasta hoy han seguido con interés los acontecimientos teatrales deben tener ya criterio formado de las producciones mentadas, por las críticas que han inspirado. Nada debo añadir á cuanto se ha dicho. Fuera estériles mis esfuerzos; y sé que nada ganaria este trabajo, fruto de mi indocta tarea.

Me abona además la inmensa concurrencia que indistintamente acudió á las dos representaciones.

La ejecución de «El gran galeoto», el domingo, ofreció un conjunto bastante acabado.

El Sr. Valero tuvo momentos de verdadera inspiración. La simpática figura de «Ernesto», presentóla cual si estuviera en el pleno goce de la vida. En las escenas con «Teodora», en los actos segundo y tercero estuvo admirable, compartiendo dignamente sus glorias con la Sra. Alentorn, á quien el público aplaudió con justicia.

El Sr. Alcalá supo ceñirse al difícil papel de «Julian»; muy bien el Sr. Graells en el tipo que interpretaba, y desempeñaron con acierto y discreción sus respectivos papeles, tanto la Sra. Prats como el Sr. Alentorn.

Muchos aplausos. y llamados los actores repetidas veces á la escena.

Nadie hubiera creído que en martes hubiese estado el teatro concurrido; y sin embargo estuvo lleno: merecido tributo de admiración y recompensa á un mismo tiempo al eminente artista Sr. Valero, ya que aquel era el día de su beneficio.

El público quiso, é hizo muy bien, demostrarle sus simpatías.

Ver al Sr. Valero transformado en el «Lorenzo» de «O locura ó santidad», es, ora sorprender al sabio dentro su gabinete, absorto en profundas meditaciones, ora contemplar al amantísimo padre en desoladora lucha entre el cariño que siente por su hija enferma á quien adora entrañablemente, y el amor de hijo que despierta en él la revelación de una madre agonizante que lo quiere ser llamada por única y postrera vez.

Momentos terribles aquellos, en que por cadavérica mano es sujetado y detenido, sin poder correr al lado de su hija, que sin él morirá infaliblemente; es, en fin, ver en todo su esplendor la sublime creación del esclarecido ingenio, como lo es el de Echegaray.

¡Qué dramáticos arranques! ¡Qué lejítimo triunfo alcanzó el Sr. Valero en la interpretación de este personaje! Con decir que todos mis elogios serian pálidos, está dicho todo.

Mucha laboriosidad demostró en su trabajo la Sra. Mayquez que no pecó de monótona y de exagerada, cosa fácil en un personaje de tan difícil interpretación como lo es el de «Juana», y en que rayó á gran altura. La Sra. Alentorn desempeñó con el acierto y delicadeza que les son propios su papel de Inés, á la cual hizo una madre irreprochable la Sra. Prats. Bastante bien el Sr. Alcalá y muy acertado el señor Graells; la Sra. Font y el Sr. Alentorn no descompusieron el cuadro, y dieron buen remate á la ejecución de la obra los demás actores que en ella tomaron parte.

Debo consignar que al final del segundo acto ofrecióse al beneficiado, entre otros regalos, una bonita corona de laurel con medallas de oro y esta inscripción: «Varios socios del Casino La Constancia.»

El juguete cómico de Matoses, «A primera sangre», desvaneció un tanto las intensas impresiones causadas por el drama.

(Concluirá)

Ertzo.

S. Feliu de Guixols: Imp. de Juan Gener.

**SE ALQUILA una casa con su gran jardín sita calle de Gerona número 38, é informarán en la misma calle número 42.**



## SECCION DE ANUNCIOS.

## A LOS AGRICULTORES. GUANO ODAMS

**Número 1. Para viñedos y árboles frutales.**  
**Número 2. Para granos y arrozales.**

**Este Abono no fatiga el terreno.**

Agentes depositarios en Cataluña: Sres. Hijos de José Vidal y Ribas.-Barcelona.

## LICOR BREA, MÚNERA.

Tos, catarros pulmonares, garganta, órganos respiratorios, herpes, escrófulas y demás enfermedades piel, orina reumatismo, debilidad general, primer regenerador sangre.—8 Rs. FRASCO.

NOTA. — El 18 Abril de 1878, hallándose en Barcelona Mr. Guyot, de Paris, le invitamos por la prensa periódica á someter su licor con el nuestro ante Academias Barcelona y Paris y no aceptó.

De venta en todas las farmacias y droguerías.

**AUTOR:**

**Escudillers, 22, Barcelona.**  
**MÚNERA HERMANOS.**

## EN VENTA.

Las casas núm. 11 y 26 de la calle de San Juan de esta villa.

El huerto en el camino del May de dicha villa, lindando con el de D. Juan Vinyas.

Y la pieza de tierra, extramuros de esta misma villa, frente á la calle de Santo Domingo.

Informará Don José María Llinás, Notario de esta propia villa.

Hay para vender una casa en la calle Mayor Antigua, núm. 2, esquina á la de los Arboles, propiedad de D. Emilio Tomás.

Informará el Notario D. Joaquin Ametller.

## Gran Depósito DE CHAMPAGNE

DE LAUNAY Y C.<sup>a</sup>

Grande Marque. . . . .	10 Ps.
Dry Universel. . . . .	8'50
Grand Royal. . . . .	6'50
Pactole (Sillery). . . . .	5'50
Centenial (Bouzi). . . . .	5'
Champagne des Princes. . . . .	4'50

Único depósito en S. Feliu de Guixols: D. Juan Brugada, calle de la Pelota, n.º 6.

Hay para vender dos casas de nueva planta, sitan en la calle de Gorgoll, con una rebaja de un 20 por 100.

Informará D. Pio Prujá, calle de los Arboles, esquina á la de la Penitencia.

**SE VENDE** una casa sita en la calle de Sto. Domingo, núm, 73.

Informará D. José Coll, maestro albañil.

## AGUA DE LOECHES. LA MARGARITA.

Premiada con medalla en la Exposicion de Paris de 1878.

Esta muy acreditada, hace ya treinta años, en España y en el extranjero. Cura con facilidad, prontitud y radicalmente las escrófulas, herpes, reumatismo, sífilis, úlceras, infartos de la matriz, flujo blanco, dolor de estómago, digestiones difíciles, infartos del hígado, bazo y mesenterio, ictericia y regularizan la menstruacion. Cada botella cuesta en Madrid 4 reales, y en provincias á proporcion. Es el purgante más barato, suave y eficaz. Los baños de estas aguas son magníficos y producen curas sorprendentes. Están abiertos del 15 de Junio al 15 de Setiembre. Informes, Jardines, 15, bajo. La venta en todas las farmacias.—En Madrid se abonan 4 cuartos por botella, pero no en provincia.

## SUCURSAL

## del Banco de Mataro.

Aviñó, 9 y Bajada de Sn. Miguel, 1

Cumplimentacion de toda clase de órdenes de Bolsa.—Compra y venta al contado de cupones vencidos y á vencer y valores de cotizacion corriente.—Cuentas corrientes de caja.—Banca y arbitrajes por cuenta de corresponsal.—Giros y negociaciones sobre la península y el extranjero.—Depósitos.—Préstamos.—Descuentos.—Imposiciones á interés obradero por mensualidades y caucelables á voluntad de los interesados.

**SE VENDE**

la casa núm. 16, sita en la calle de San Ramon de esta villa.

De la calida y demás circunstancias de ella, informará D. Feliu Buadella, albañil. Y de la titulacion y facultad de disponer libremente de la misma, su dueña Isabel Mir, informará el Notario D. José María Llinás.

AGENCIA DE NEGOCIOS

BAJO LA DIRECCION DE

DOM JOAQUIN CASTAÑERA

LIBRE 1.º-3.º GERONA